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種
参加者

素晴らしい講演会ありがとうございました。まるでラジオを聴いている様なお母様とのやり取りは素晴らしく聴
きやすかったです。ありがとうございました

越前市 小 保護者

親子のトークセッションも良かったが、今回のやり方だと参加者が置いてけぼりになりかねないので、質疑応
答の形でのトークセッションとかだとなお良かったと思います。

坂井市 小 保護者

講演のテーブルは後で真ん中設置の方が良かったかな… 勝山市 中 保護者

心が楽になりました　不登校の息子の思いを優先にしていきたいと思います 福井市 中 保護者

とても参考になりました。もっと話を聞きたかった。 若狭町 中 保護者

今日は大川はるなさんのとても前向きな講演で楽しくそしてとても前向きな気持ちになれて良かったです。、
鯖江市 保護者

不登校を経験された一つの事例をお話しいただきました。
オープンにされることがタブー視されることが一般的ですが、このように知ることができたのはよい学びになり
ました。ありがとうございました。

小浜市 小 保護者

不登校時代の具体的な体験、気持ちを聞くことができ、とても参考になりました。
子どももそうですが、会社の仲間にも通じる部分があり、考えさせられました。良い気づきをありがとうござい
ました。

小浜市 中 保護者

面白い話ありがとう御座いました。 美浜町 小 保護者

トークライブがよかった。親の目線からどうだったかを聞けたことが大きい。 小浜市 小 保護者

もしも子どもが学校に行けない時があったら、休んでもいいよって声を掛けていこうという勇気がもらえまし
た。

南越前町 小 保護者

大変有意義な時間となりました。最良の講師だったと思います。 大野市 小 保護者

講演を聴いて、改めて皆千差万別でそれでいいんだと感じました。生きていく上でやりたいことを楽しみ、頑張
れること、また、その様に応援できる様になれればと思いました。普段、そう思っても中々出来ていない部分
でもあり、思い出しつつ過ごしたいと思います。

越前町 小 保護者

気持ちが楽になりました。そして、親も子も回りを見る、聞く事が出来ると煮詰まらずに自分の道を進めるんだ
なと、とっても有意義な時間でした

坂井市 保護者

講演の内容が非常に素晴らしかったと思います。
しかし、残念ながらせっかくの良い講演内容にも関わらず、当PTA会員にこの講演をもっとPRできなかった事
を残念に思います。

福井市 中 保護者

講演会良かったと思いますが、解決策をもう少し具体的にすると良いと感じました。ケース毎に違うのだとは
思いますが｡

福井市 中 保護者

不登校経験の方のお話が聞けたことは、とても新鮮でおどろきばかりでした。大人・親になっても悩むし、とても
苦しいです。その中でも、周りの親、教員、社会はどう接するとよいか、何を求めているかの手がかりになるとよ
いと思います。お母様のお話はすごく心にしみました。母が元気が大事ですね。

福井市 小中 保護者

大川さん親子は、仲が良いというイメージがありました。母親の立場として、共感させて頂きました。お互い 子
どものために生きていきましょう。

若狭町 中 保護者

おそらく大川さんの不登校時代は、今より不登校の人数も少なかったはずですが、いい環境に恵まれ、今に至
られているのは　素晴らしいと思います。

福井市 中 保護者

不登校への対応が、大切な事が分かった。 勝山市 小 保護者

中学生の親です。娘の不登校で悩んでおりました。とてもお話もわかりやすく、参考になりました。 勝山市 小 保護者

我が子が実際、不登校を経験し、親子が悩みました。学校へ行ける事、行くこと、義務教育だから行かせること
は当たり前ではないことを実感しました。私自身も周りのサポートのおかげで”不登校=マイナス”という思考を
克服することができました。楽しい時間をありがとうございました。

越前町 中 保護者

休んでいる間を「悪い」「空白」とみるのはよくきいたが、逆にその期間のすごし方や、それが今につながるとい
う話は興味深く聞けた。

小浜市 小 保護者

不登校当事者で良かったです。 福井市 小 保護者

大川はるなさんの経験談、その当時、母親としての関わり方など、リアルに話をして下さり、よかったです。学校
(勉強)についていけないイコールだめなこと、将来終わりではなく、その子個人の状態(状況)をしっかりとみて、
学校先生やコミュニティとの関わりの中で、育んでいくことが大切と分かりました。

小浜市 小 保護者

とてもためになるお話だった。お母さんからと子供からの両方の考え方やとりくみ方が具体的にきけたのが、今
後の自分にも影響を与えると思う。

小
保護者
ＰTA役員

大川さんの話の内容が、自身の参考にとてもなった。よりたくさんの保護者や子どもたち、また、祖父母世代に
も聞いてもらいたいと思った。

越前町 小
保護者
ｽｸｰﾙｽﾀｯﾌ

とても参考になった 勝山市 中 当事者

不登校の原因を子供本人ではなく、家庭に求める場合もあることに気づくことができ、大変勉強になりました。
デリケートな問題に、学校としてどこまで関わるのか、家族にどこまで求めていいのか、今後、再度考えていき
たいと思いました。

講演会では、はるなさんとお母様だけでなく、もう1人第三者（インタビュアー）がいたほうが、第三者から見て
もっと参考になる話を聴けたのではないかと思います。

大野市 小 関係機関

○　講演内容について
・とてもよかった、参考になった　48人　79％　　　・まあまあ良かった　11人　18%
・あまり参考ならなかった　0人　0%　　・参考にならなかった　0人　0%　　・無回答　2人　３％



実体験の対談が、とても良かったです。
ありがとうございました。

南越前町 教職員

不登校に対する見方が大きく変わりました。すばらしいお話でした。 越前町 教職員

当事者の話が詳しく聞けるだけでなく、親としての思いや親子の関わりまで詳しく聞け、とても勉強になった
美浜町 教職員

当事者の話なので、納得させられました。 南越前町 小 教職員

アクティブ不登校に進展でき、道を開くことができる出会いの場を用意することが大切。 大野市 小 教職員

不登校本人の気持ち、親の気持ちを聞くことができ、勉強になりました。 南越前町 教職員

不登校のことについて、実際経験したことをもとにした生の声を聞くことができて大変参考になりました。
はるなさんがお話ししていた通り、不登校の子どもたちの要因は十人十色で様々ですが、その子たちに合っ
た支援が大切だと思いました。
私は教員ですが、みんなが居場所だと感じられる温かい学級づくりをすることが最大の支援だと思っていま
す。
子どもたちや保護者の方で悩んでいる子がいたら今日のお話を参考にして、機会があれば大川さんのことを
紹介できたらと思います。今日はありがとうございました。

鯖江市 中 教職員

不登校になる要因はいろいろあり、これというものはありません。
本日の講演から、感じたことは、生きがいをもち、楽しく生きる大人の姿を見せることの大切さです。

大野市 中 教職員

子どもだけでなく親にとっても、学校と家庭以外のコミュニティの存在の大切さを感じました　不登校であって
も自分で選んだ道として振り返り、前向きに捉えることができていて、様々な人の支えのなかで色々の思い悩
みながらも、自分で主体的に選択するということが大切なことなのだと思うことができました　貴重な体験談を
聞かせていただきありがとうございました

若狭町 中 教職員

どんな時も、子どもの思いに寄り添うことのできる、子どもの過去も今も未来も応援できる大人でありたいと改
めて思う時間となった。

越前市 小 教職員

ご本人もそうですが、母親の悩み、苦労がたいへん大きかったと思いました。後半のトークショーでその一部
分が伝わってきて、そこで初めて本人が知ることもあり、今回の話ではとても重要な部分だと感じました。ご本
人が知らないところで周りがどのように動いていたかを知ることが今後の不登校を考えるヒントがそこにある
ように感じました。今日は貴重なお話を聞くことができたいへん感謝しております。ありがとうございました。

福井市 教職員

とてもいいお話でした。はるなさんの話し方が素敵です。 越前町 小 教職員

不登校になってよかったと思えるのが素晴らしいと思いました。役員の方お疲れ様です 福井市 なし 教職員

お母さんの姿から、◯◯でなければならない、という狭い価値観に子どもを押し込めようとせず、ありのままの
姿を受け止められる環境を作っていくことが大切だと思いました。

越前市 小 教職員

はるなさんが生き生きとトークをされている様子に元気が出ました。お母様が、自分が元気でいるために、家や
学校以外でのコミュニティが支えとなったと言っておられたことが、学びになりました。支えられる(支えてもらう)
コミュニティの一員でありたいと思います。ありがとうございました。

小浜市 小 教職員

不登校のお子さんや、そうなりそうなお子さん、やはり、エネルギーをためる時期が必要なんですね。その時間
と場所を確保できるよう、支援できればと思いました。

教職員

子供から、親から　それぞれ思っていた話(こういう形式)は、いいと思った。親の生活(状態)が子どもに与える影
響は大きいと感じた

小浜市 小 教職員


